



MINISTÈRE
DE LA DÉFENSE
ET DES
ANCIENS COMBATTANTS

Billet

L'ancre du Mona's Queen est désormais pointée vers Dunkerque.

Par Comar Dunkerque le vendredi, juin 1 2012, 15:36

Isle of Man and Dunkirk lived through Operation DYNAMO together.

L'histoire commence en septembre 2008, quand le capitaine de vaisseau Philip Stonor, attaché naval de l'ambassade de Grande-Bretagne, avise le capitaine de frégate Denis Leprince, commandant la marine à Dunkerque, d'un projet de mémorial à ériger sur l'île de Man et dédié aux marins de cette île péris dans les deux conflits mondiaux. Sa pièce-maitresse pourrait être une ancre de la malle *Mona's Queen* de la *Isle of Man steam packet company*, coulée le 29 mai 1940 devant Dunkerque au cours de l'opération d'évacuation de la poche (nom de code *Dynamo*).

La première démarche officielle implique le gouverneur de l'île, le vice-amiral Paul Haddacks, orienté vers le Département des recherches archéologiques subaquatiques et sous-marines (DRASSM) du ministère français de la culture qui répond favorablement à la demande de prélèvement sur l'épave. Dès lors une réunion de coordination rassemble le 30 avril 2009 à l'hôtel de la marine à Dunkerque les promoteurs du projet et le CV (RN) Stonor, venus de l'île de Man ou de Paris, avec les Dunkerquois susceptibles de favoriser sa réussite : plongeurs de club, chef de la subdivision des phares et balises armant le navire " Hauts de France ", entrepreneur de travail sous-marin. Les idées de manoeuvre sont échangées puis un plan d'action générale est arrêté. Il faudra près de treize mois et une autre réunion de coordination le 1er avril 2010, pour le réaliser.

Entre temps toutes les bonnes volontés font le maximum pour mettre en oeuvre les moyens nécessaires à la localisation et au relevage de l'ancre. Des plongeurs de la marine et le chasseur de mines *Sagittaire* viendront au début de mai 2010 effectuer un repérage qui se révélera utile. Après bien des péripéties, dues notamment à des conditions de plongée défavorables pendant plus de cinq mois consécutifs, et une première tentative avortée le 15 décembre 2009 (le câble de grue du *Hauts de France* résistant à une traction de 15 T casse net), l'ancre est finalement prête pour un relevage dans des circonstances tout à fait exceptionnelles.

C'est en effet à l'occasion des cérémonies du 70ème anniversaire de l'opération *Dynamo*, soixante-dix années jour pour jour après le naufrage du *Mona's Queen*, que le 29 mai 2010, à dix encablures de la plage de Dunkerque, l'ancre crève la surface devant des millions de téléspectateurs de Grande-Bretagne mis en relation directe avec la scène par quatre caméras de la BBC ! Au même instant et en présence de S.A.R. le Prince de Kent, d'un secrétaire d'Etat à la défense britannique, de trois ambassadeurs, de l'amiral chef d'état-major de la marine, une salve de dix-sept coups de canons de *HMS Monmouth* salue la naissance de ce nouveau symbole mémoriel.

C'est encore un 29 mai, en 2012, qu'a eu lieu l'inauguration du mémorial à laquelle le chef d'état-major de la marine, invité, fut représenté par le Comar Dunkerque. Face à la mer, dans laquelle elle a si longtemps reposé, l'ancre est désormais entourée du merveilleux panorama des montagnes et des baies de Port St Mary, au sud de l'île. La [++cérémonie d'inauguration++](#) a rassemblé



Les Mannois ont été particulièrement sensibles à l'aide de leurs amis français, qui à leurs yeux se sont dépensés sans compter et sans le soutien desquels rien n'eût été rendu possible. Ils tenaient à leur présence lors de la cérémonie d'inauguration. Les Dunkerquois, outre la grande beauté de l'île de Man, ont découvert la sensibilité particulière de ses habitants, leur engagement et le lourd tribut qu'ils ont payé lors de ces événements tragiques.

L'ancre du *Mona's Queen*, symbole d'espérance pointé vers Dunkerque, matérialise pour toujours les liens entre Dunkerque et l'île de Man et rappelle le courage et le métier des marins, à Dunkerque en 1940.